

ciones en el contexto de la lesión, ya que la microglia puede cambiar de forma y emigrar hacia el lugar donde se encuentren los desechos, en una forma indistinguible de la de las poblaciones derivadas de la sangre.

La microglia activada puede contribuir a la señalización que atrae a los macrófagos sanguíneos. Así, la microglia puede liberar citoquinas, tales como la interleucina-1, la cual a su vez actúa sobre las células endoteliales aumentando su adhesión a los macrófagos y leucocitos circulantes, facilitando así su entrada hacia el parénquima nervioso. La expresión de los antígenos del complejo principal de histocompatibilidad del tipo I y II por la microglia reactiva y por los macrófagos procedentes de la sangre es probablemente un aspecto de las interacciones de estas células con células del sistema inmune. Los macrófagos

del cerebro pueden también liberar sustancias que actúan sobre los astrocitos o sobre las células endoteliales para que cambien sus propiedades en respuesta a la lesión. La función primera de los macrófagos cerebrales es, ciertamente, la de fagocitar los desechos celulares, aunque como ha sido mostrado recientemente [Giulian et al., *J. Neuroscience*, (1993)], también pueden tener la capacidad de lesionar o incluso matar células normales. Así pues, la activación de los macrófagos residentes y el influjo de macrófagos sanguíneos puede tener consecuencias indeseables como la muerte no selectiva de células 'normales' localizadas en el sitio de la lesión.

**J.C. Dávila (Profesor Titular de Biología Celular).**

## FITOPATOLOGÍA

### SUPRESORES: UN FENÓMENO POCO CONOCIDO EN LAS RELACIONES HONGO-PLANTA

A lo largo de la evolución, las plantas han ido desarrollando una serie de mecanismos de protección frente a los ataques de organismos fitopatógenos. El hecho de no sintetizar anticuerpos como respuesta a las infecciones no significa que estén indefensas.

En primer lugar, forman barreras físicas que tratan de impedir el desarrollo del patógeno en los tejidos del huésped de un modo puramente mecánico. Estas barreras suelen estar formadas por depósitos de polisacáridos o derivados, como calosa o lignina. Entre ellas destacan las papilas, barreras formadas por algunas gramíneas en respuesta a la infección por hongos.

También disponen las plantas de mecanismos de defensa químicos. Como respuesta a la infección se sintetizan muchos tipos de proteínas, entre las que destacan proteínas con actividad enzimática, como quitinasas y  $\beta$ -1,3-glucanasas, inhibidoras del crecimiento de hongos. Otras proteínas dignas de ser destacadas son las inhibidoras de proteasas (PI: protease inhibitors), las proteínas inhibidoras de poligalacturonasa (PGIPs: polygalacturonase-inhibiting proteins) y las glucoproteínas ricas en hidroxiprolina (HRGPs:

hydroxiprolin-rich glycoproteins), todas ellas relacionadas con la defensa frente a patógenos.

Finalmente, señalaremos las llamadas proteínas PR (PR proteins: pathogenesis-related proteins), caracterizadas en muchos patosistemas, aunque su papel en la defensa de la planta no está claramente dilucidado.

Sin embargo, la barrera química más destacada es la síntesis de fitoalexinas (PAs: phytoalexins). Las fitoalexinas son, por definición, compuestos antimicrobianos de bajo peso molecular, sintetizados por las plantas como respuesta a la infección por un agente patógeno. Han sido ampliamente estudiadas, y en numerosos casos, se conocen la estructura química, mecanismo de acción y vía de síntesis.

Cuando un hongo fitopatógeno intenta establecerse en una planta, dispone de una serie de mecanismos moleculares para vencer todos estos mecanismos de resistencia que hemos visto. Por ejemplo, se suelen sintetizar celulasas para destruir la pared celular, cutinasas para poder penetrar a través de la cutícula, pectinasas que hidrolizan la lámina media e incluso enzimas capaces de degradar a las fitoalexinas sinte-

tizadas por la planta como respuesta a la infección.

Muy conocido es el hecho de producción de toxinas por patógenos vegetales, toxinas que pueden actuar de modos muy diferentes. Estas toxinas son muy comunes en el caso de infecciones bacterianas, pero también son producidas por muchas especies de hongos fitopatógenos.

Sin embargo, mucho menos conocido es el hecho de producción de supresores por hongos fitopatógenos. Los supresores son sustancias que favorecen el establecimiento de los mismos en la planta y su posterior desarrollo. Este tipo de compuestos, a diferencia de las toxinas, no causan daños directos sino que solamente hacen posible el acceso a las células invadidas por el patógeno.

Así, el hongo *Mycosphaerella pinodes*, patógeno del guisante (*Pisum sativum*) produce un supresor que retrasa en aproximadamente tres horas la transcripción de los genes que expresan la síntesis de la enzimas PAL (fenilalanina amonio-liasa) y CHS (chalcona sintetasa) y de tres a seis horas en la acumulación de pisatina (una fitoalexina).

La chalcona sintetasa es una enzima clave en la biosíntesis de flavonoides y la fenilalanina amonio-liasa es clave en la formación de compuestos fenólicos, lignina y fitoalexinas, todos ellos compuestos que intervienen en la respuesta defensiva de la planta frente a la infección.

Recientemente se ha aislado de *M. pinodes* un glucopéptido llamado factor 5 (F5) que actúa como supresor. Al parecer, este supresor puede condicionar a la planta para aceptar la infección por el hongo. Así, plantas de guisantes tratadas con F5 resultaron ser susceptibles a hongos no patógenos de dicha especie, como *Mycosphaerella melonis*, *M. ligulicola* y *Alternaria alternata*.

Al mismo tiempo, la especificidad de acción del F5 coincide con el rango de huéspedes de *M. pinodes*. Este factor sólo actuó sobre las especies *Trifolium pratense*, *Pisum sativum*, *Medicago sativa* y *Milletia japonica*, plantas que son todas susceptibles en mayor o menor grado a *M. pinodes*.

Se tiene muy poca información acerca de los supresores y no se sabe gran cosa de los mecanismos de actuación. En la naturaleza se tiene evidencia sólo en siete especies de hongos patógenos, pertenecientes a tres únicos géneros.

**J.A. Torés (Investigador del CSIC, La Mayora).**